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珍惜为你跷大拇指的人
剑 箫

    近日，一位知名作家
写文章对网上种种“跷大
拇指”（表情包） 现象表示
了不满和不屑。我想，能够
让这位原本诙谐的作家变
得不再诙谐，总有道理。比
如，他举出一个例子，“你
转载一篇文章，
随之而来，不是
献花，就是跷大
拇指，或同时出
现。投之以桃，报
之以李，下次他转文，你也
跷跷大拇指，过去叫呼应，
现在叫‘互粉’，也是线上
的人情世故”，结论是：“线
上拇指完美无瑕，就像线
上献花，一钿不值。”

我相信这位作家的感
慨，也是许多人的感慨。

尽管这位作家并没有
设置“有些人”“一部分人”
这样的限定词来避免冒犯
更多的人，但我确信他指
的，肯定不是“全体”。其
实，退一步说，哪怕他指的

就是“有些人”“一部分
人”，在我看来，他们也值
得我好好珍惜。当然，你完
全可以认为我的这种“珍
惜”，是矫情的，不足为训。

我的逻辑是这样的：
为你的一篇文章、一张照

片、一个转帖“跷大拇指”
的人，原本完全可以“不
跷”的———在网络上，除了
私下有所约定外，没有人
可以逼迫或命令谁谁谁必
须为某人的各色帖子“跷
大拇指”。换句话说，朋友
圈的朋友都有“不跷大拇
指”的自由。企图以权力及
其他种种外部压力迫使别
人“跷大拇指”的行径，都
是不可取乃至可耻的。

显然，那些给“朋友”
（朋友圈里皆 “朋友”）“跷
大拇指”的“朋友”，多半出
于自愿。这无非说明你在
人家心目中还占有一点空
间；说明你创造了一点有
用的价值；说明人
家跟你在某一点上
有着共鸣；最起码，
说明人家传递了一
种善意。否则，谁会
不厌其烦地在表情包里找
出一个甚至三个大拇指？

即使真是“互粉”，那
又有什么关系呢？来而不
往非礼也。往高里说，不就
是相互勉励、共同进步嘛！
正好比春节互贺新正、端
午互祝安康、冬至互道平
安；再不济，马路上碰到面
熟陌生的人，点个头、道声
好，谁敢说那是“做作”呢？

值得一提：被人家“跷
大拇指”的人，头脑要冷
静，不要因为那些“大拇
指”而找不到北，忘乎所以。

我“朋友圈”里的“朋
友”，相当一部分是“扫一
扫”扫来的：或“扫”于饭

局，或“扫”于会
议，或“扫”于“推
荐”……有的只
是一面之交，有
的竟然从未谋

面，有的甚至毫无交集，有
的是“潜水艇”里潜了多年
我都不知其姓甚名谁……
自己上传有点意思的帖
子，人家认可，出乎我意料
地“冒泡”，跑上来跷个大
拇指，老实说，我是感动的，
说“欢欣鼓舞”亦无不当。
世事多元。虽然正像

有人认为的那样，“跷大拇
指”不尽是由衷的、有价
值的，但我毫不迟疑地照
单全收，并且一定致谢，依
据便是人家认真读过并且
思考过；最低限度是瞄过
一眼。不信，你发个讣闻或
不幸的帖子，看看有多少
“朋友”会送出“大拇指”？

记得英国作家
王尔德说过这样一
句话：“处在社交
圈中是一个烦恼，
而超脱出来又简

直是一场悲剧。”钱锺书
说得更是直截了当：“请的
客一个都不来，就无异主
人在社交上被判死刑。”
跷不跷大拇指，其实

没有想象得那么重要，重
要的是你能不能容忍或将
心比心。社交网络的虚拟
性并不意味着人的情感一
定也是如此。那么，请珍
惜为你跷大拇指的人吧！

学会克制
张 欣

    我年轻的时候脾
气很差，年纪大了脾
气更差，经常写一些
“情绪管理”的鸡汤其
实都是在说服自己。

年轻的时候有一个性格温和的
男同学说，你发火之前可不可以先
克制几秒钟，感觉还是不行还是要
发作再发脾气也不迟。这话我一直
记到现在，很希望自己在那几秒钟
里瞬间灭火出现奇迹，但好像成功
的例子也不算太多。
说炸就炸拦不住自己。
我认识一个制作人，他们公

司全员上下辛辛苦苦拍片子搞宣
发，好不容易剧目上档，可是播出
没演几集就因为各种原因被叫停
等于一下子没了七八个亿，第二
天上班以为公司必定愁云惨雾遍
地狼烟，结果公司气氛与平时一
样祥和。
我们就是没遇到过什么大事所

以才动不动就发火。
因为事情已经发生了，最差的

结局就是广东话说的“大家揽住一
起死”，发火有什么用。

比如欲望，也要克制。
最难克制的还真不是什么珠

宝、包包，因为贵的东西买不起直
接就不想了（购物狂是病除外哈）
或者买了也就踏实了。

反而是那些便宜的东西砍了
手也不能停。

像丝巾，哇好美，又不是很贵，
天上飘下几个字女人要对自己好
一点，买了。这都是什么鬼逻辑，不
披着照相还留着过年啊。
我其实一直都在抵制自己的丝

巾自由。
像贪便宜，也是难以克制的。为

什么要去参加零团费的旅游项目，
买了景点 68元一块的和田玉还拿
去鉴定，这不就是假货的价吗。
钱是可以买到尊严的，不要给

别人轻视你的机会。
参加正规旅行团，接受花钱买

服务的理念。

对于友谊和爱，同样要克制。
当然如果别人 80度，你的回应

最好不要低于 60度。问题是我们
表现出了 100度，人家只有 30度
这种落差就会让人不舒服。可是别
人又不是“群演”为啥必须配合你
的喜怒哀乐，所以克制也很重要。
我们常说的那种模糊了边界意

识，基本就是不够克制的结果。
每个人都会有情绪，有落寞的

时候，不要因为与对方有爱有情感
有深厚的友谊就无休止地搔扰，很
多情感无疾而终就是这个不是原因
的原因。
能够保持常态化的东西都不是

随心所欲的。
写文章就更要克制。
前段时间看到一篇众人点赞的

文章，里面全是惊叹号，全是饱含热
泪心在滴血这种词，我是真的不太
喜欢。

写文章的根本是表达和呈现，
自己不要先于读者感动或者直接
嗨了。
好的文章都是平淡中见真情。
都是没有什么形容词的。
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    在这次东京奥运会女子赛艇比赛
中，一个新的世界最好成绩就此诞生。
一位带着江南文化基因，来自青浦水乡
的姑娘张灵，与其他三位如水的姑娘获
得了冠军荣誉。

江南是一方水的天堂，它孕育了丰
富多彩的水文化。水上体育，那是水乡
人的最爱。江南自古喜欢游泳亲水，搏
击风浪。远古时期，江南先民便把鱼作
为精神图腾。因为，鱼儿得水，欢腾自
如，这是人们对自由世界的追求。据考
证，江南先民“断发文身”的习俗，也与
搏击浪涛有关。断发，剃个光头之后，便
于在水中泅游。而文身的目的是为了防
止大鱼和水兽的侵袭。古代先民合理利

用天然的水资源，乘风破浪，遨游于江河湖海之中。如
今，在水乡青浦，还一直保留着农历“六月六，人与猫
狗汏冷浴”的民俗，让自己的身体在劳作之余，沉浸于
碧波清水之中，自由地徜徉和游憩，享受清凉和惬意，
放松着身心。
昔日的江南地区，人们的游泳技能十分普及，水战

技术更是相当高超。唐代青浦的青龙镇港口，便是从军
事要镇演变成对外贸易的经济重镇的。而练塘，更是因
孙权建造战舰，在河塘操练水军的地方而得名。
水的铺张，造就了众多水文化的传奇故事。在《吴

越春秋》中，记载着伍子胥被吴王夫差赐死后，投尸胥
江，尸体随浪涛随波浮沉，依潮逐流，被人们视作波神
和涛神。吴地人们为了表示对这位忠于国家的英雄的
爱戴，用赛龙舟竞渡的方式进行纪念。它要比楚地纪念
屈原还要早二百多年。水乡青浦，过去还有宛如水上飞
的摇快船民间竞赛。
水是江南的最大特色，六千年前，独木舟从远古飘

来。欸乃声中，“开门见河，出门动橹”的江南，舟船让人
们在水上“行走”起来，轻盈得像一只只富有灵性的水
鸟，在江河湖海上舞动奔跑，他们凭借着水系，走遍了水
网密布的江南。唐宋时期，青龙镇的沙船，从吴淞江出
发，面向大海，扬帆起航。让青龙镇成为我国海上丝绸之
路的起点之一，成为对外贸易的强镇、经济发达的巨
镇、文化繁荣的重镇。为大上海的兴起，奠定了基础。
水，无色无味无定形，起于小溪而奔流大海。具有江

南文化的特质，温柔中带有刚强，诗性中蕴含着烈性。时
而风情万种，时而乘风破浪。我小时候，在外婆家门口的
河埠头，用竹条子曾噼噼啪啪奋力抽打水的情景历历在
目。那坚韧的水性，还让我记忆犹新。我感觉到水是有
骨子的，当它受到外力冲击时，它会奋力抵抗，不屈不
挠。水更是有韧性的，我外婆家屋檐下那水滴石穿的现
场，让我感受到水的狠劲和钻劲，令我佩服。
水如美人，美人也如水。赛艇运动员与水拼搏，与

自己较劲，用青春和力量，洋溢着智慧和灵性，为祖国
赢得了荣誉。她们的青春柔而不弱，具有滴水穿石般的
坚韧，给了人们诸多的启迪。她们身上既有“君不见黄
河之水天上来，奔流到海不复回”的磅礴气概，又有“落
霞与孤鹜齐飞，秋水共长天一色”至纯至美的气质，展
现了江南人与水共舞、开拓奋进、剑胆琴心的从容。以
及海纳百川、气吞山河的气势。
云分浓淡天然画，浪有高低自在心。水是生命之

源，每个人的人生之路，都是一场皮划艇竞赛，面对流
水，更多的是一份执著，一个使命。人生之路，只有荡起
双桨，才会乘风破浪，到达胜利的彼岸。而长期的“躺
平”，是会溺水的。
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    2020年的诺贝尔生理学或医学奖
颁给了美国科学家哈维 ·奥尓特与查尔
斯·赖斯，以及加拿大科学家迈克尔·霍顿
以表彰他们对发现丙型肝炎病毒的供献。

据估计全球可能有 1．85 亿丙型肝
炎的患者，每年约 35万人死于丙
肝引发的肝硬化、肝癌。据估计我
国丙肝患者可能在 1000 万人以
上，并呈逐年增长之势。在乙肝流
行已获良好控制，治疗亦已有显
著进步的今天，丙肝的问题确实
应该引起充分的关注了。

丙型肝炎由丙肝病毒引起。
丙肝病毒是一种单股正链 RNA

病毒，其基因分 1 ~6 型，每型
又分 a、b、c 诸亚型，我国以 2a、
1b 型较多。丙型肝炎在传播途
径、慢性化倾向、与引发肝硬
化、肝癌的预后方面与乙型肝炎
相似。据估计我国病人感染丙
肝病毒后，能依靠自身免疫力
将其清除者占三至五成，换言
之，若无有效治疗半数以上的病例感
染将呈慢性化，而这其中的 20%~30%

将演变为肝硬化、肝癌。这一严重的后
果，较诸乙肝，实有过之而无不及。

丙型肝炎与乙型肝炎同为
经血液传染之疾病。1993年起我
国对献血员作丙肝筛查，剔除了
供血人员中的丙肝病毒感染者，
有效地降低了因输血而感染丙
肝病毒的机会，但其他途径如血液透
析、牙科器械、文身、穿孔、毒瘾者的注
射、不安全的性行为以及母婴传递等导
致的感染机会似仍未减。

丙型肝炎的症状与其他肝炎类
似，如疲乏无力、食欲不振等，亦可有

黄疸，不过丙肝病毒感染后常呈无症
状状态，需作抗-HCV（抗丙肝病毒）、
HCVRNA（丙肝病毒核糖核酸）检查确
诊。然而由于病人多无症状而不就
医，就医检查者因肝功能检查多正

常，因此被忽视未获认真治疗。
当然，以往亦缺少方便有效的治
疗亦是原因之一。2011 年以后
新药如特拉匹韦、阿舒瑞韦等直
接抗（丙肝）病毒药物相继问世，
并不断推陈出新。由于此类药物
的疗效显著、疗程短、使用方便和
副作用小，故我国政府有关部门
加速了对此类药物的引进和审
批，有些药物甚至已经列入医保
报销范畴。目前我国已批准临床
应用的药物已可适用于各型丙
肝病毒治疗的需要。

在适合的药物治疗下，一般
经过 12~24周、部分病例甚至只
需 8 周便可清除体内的病毒而
获治愈。有效率皆在 95%以上，

有的报道中甚至说到“几乎皆可治
愈”，也确非夸张之词。

为预防丙型肝炎，尽量避免输血及
应用血液制品、拒绝文身、穿孔、毒瘾

及不安全的性行为等。育龄妇女
如拟受孕者应先作有关检查，凡
携带丙肝病毒者自应先行抗病毒
治疗，治愈后再考虑生育问题。

丙型肝炎是一种后果严重
但又能治愈的病，实在应该引起我们充
分的重视。凡有感染此病毒危险因素的
人员皆宜作相关检查，如已感染应作治
疗，争取治愈。

现代科技的进步带给人类福祉，切
莫因忽视而辜负了它。
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海归父子爱临港
朱大建

    付建林创立的“上海义邦”公司生产过
程中没有污水，没有挥发物、化学物排放，只
有用完的原料空桶，属于固体废弃物。临港
奉贤园区两次来“上海义邦”公司考察，最终
决定以新材料名义将“上海义邦”引进园区，
这样，付建林就顺利地签约奉贤园区三期，
并于 2017年 6月搬迁至临港奉贤园区第 9

号楼，至此，“上海义邦”的形象获得了很大
提升，研发及生产条件获得很大改善。

付建林很爱临港，这里空气新鲜，临近
大海，与他居住在美国迈阿密的郊区大别墅
的环境很相似，特别是临港管委会及临港集
团园区的高效办事效率，令他印象深刻。

经过多年不懈努力，付建林创立的“上
海义邦”已经形成了五大系列三十余种产
品，这些产品可以根据工况，对各种工业设
备简洁高效的修复及保护。“上海义邦”目前
可以对标发达国家高分子产品，产品技术指
标相当，是国内同类型中唯一一家与国际品
牌从系列品种到产品技术指标相当的公司，
填补了国内技术空白，打破了长期以来被外
国品牌垄断市场的局面，目前“上海义邦”的
产品已经在国内拥有 30多家代理商，产品应
用在核电、火电、石油、化工等各个工业领域。

付建林为了表明他在临港长期发展的
决心，将儿子付梦达带回国了。儿子 10个月

大时，随母亲去美国与爸爸团聚，在美国读
小学，初中高中和大学，母语是英文。儿子大
学毕业后，付建林动员他来上海与自己共同
发展，在公司负责国际业务，儿子已经适应
国内的生活环境，并在 2020年与一位北京
姑娘结婚成家。儿子刚回来时，中文讲得不
太好，中午在外吃快餐，每顿吃大排面，因为
他只会说大排面。刚回来一年半时，付建林的
一个客户问付梦达，回国多长时间了，儿子

答：一个半年，客户晕晕听不懂，付建林连忙
解释说是一年半，客户大笑，儿子很尴尬，事
后儿子问爸爸，为什么可以说一个半月，不能
说一个半年呢，爸爸也不知如何回答。经过几
年适应，儿子的中文不会再闹那种笑话了。

2019年 8月，在临港新片区成立大会
上，付建林获得了上海市人社局颁发的海外
高层次人才证书，2019年 10月，在中国留学
生创业园成立 25周年庆祝大会上，付建林
被邀请作了《我与上海的情缘》主题演讲。
2020年，付建林荣幸当选上海欧美同学会临
港分会理事。2020年 8月，在上海海外人才

发布会上，付建林拿到了上海首张海外高层
次人才 10年居住证。作为首张 10年期居住
证获得者，他被邀谈感言，在发言中他又一
次谈了他与上海的情缘，付建林满怀深情地
说道：“我公司设在临港，我在临港买了公
寓。我于今年初，顺利获得中国绿卡。为了能
让公司长期在临港发展，我把我家‘付二代’
从美国搬到上海定居，与我一起共谋公司发
展，目前由于疫情原因，只有妻子一人留在
美国。我从小在北京长大，在上海读本科，毕
业后回北京工作了 8年，又在美国读书工作
生活二十多年，我的成长经历简单而又丰
富。去美国时，内裤里缝了口袋，装着 1000

美元……现在我回到上海发展，脚踏实地研
发和开拓市场，我要把每个产品做到极致，
选择最好的原材料，生产出一流的产品。我
的目标就是将我的企业走向国际，我正在为
高分子材料中国造的梦想努力奋斗着。我深
信，我的中国梦终将在临港这片土地上得以
实现，这就是我与上海与临港的情缘吧。”

这段充满感情的话，是付建林的肺腑之
言，概括了他一步一步走
过来的人生经历。
    临港新片区吸引了
许多国内外优秀人才，贝
克博士就是其中一个。

十日谈
奋斗在滴水湖畔
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